



Davos-Klosters, Switzerland

20-24 enero 2025

# Colaboración en la era inteligente

La reunión 55 del Foro Económico Mundial en Davos, Suiza, reunió a líderes globales en un momento clave para la economía mundial, bajo el lema **“Colaboración en la era inteligente”**, en un contexto de crecientes tensiones geopolíticas que dificultan la cooperación. El evento permite a las empresas analizar cómo las decisiones tomadas podrían impactar sus estrategias comerciales, cadenas de suministro, regulaciones y alianzas estratégicas, preparándose para los desafíos y oportunidades de un entorno altamente interconectado y competitivo.

## Temas clave y su impacto global y regional

Los **5 días de duración del Foro Económico Mundial** en Davos, estuvieron estructurados en **5 temas principales**:



Reconstruyendo la confianza



Reimaginando el crecimiento



Inversión en las personas



Resguardando el planeta



Industrias en la era de la inteligencia

Lo sucedido en el foro enfatiza la necesidad de que el sector público y privado trabajen juntos para equilibrar el rápido avance tecnológico con el valor humano, promoviendo una sociedad moderna y resiliente. Se hizo un llamado a empresas, organizaciones e instituciones públicas a desarrollar soluciones innovadoras y éticas, fomentando una colaboración efectiva entre los distintos sectores de la sociedad.

## DATOS CLAVE 2025

### Perspectivas globales



Fuente: Perspectivas de la Economía Mundial del FMI



Fuente: Informe sobre Riesgos Globales 2025 de WEF



Fuente: Informe sobre el futuro del empleo 2025 de WEF



Fuente: Resilience Pulse Check: Harnessing Collaboration to Navigate a Volatile World 2025 de WEF



Fuente: Encuesta Global Security Outlook

## Implicaciones para Panamá y la región

Lo discutido en Davos tiene un impacto directo en Centroamérica, especialmente con el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. Su intervención virtual, una de las más esperadas, reafirmó su influencia en la economía y la política global. Un ejemplo de ello fue su propuesta de **reducir los precios del petróleo para poner fin a la guerra entre Rusia y Ucrania**, lo que provocó una caída inmediata del 1% en el precio del crudo, reflejando la sensibilidad del mercado a sus declaraciones.

La postura de la Casa Blanca sobre **migración, aranceles, políticas energéticas y cambio climático**, bajo el enfoque del proteccionismo económico de su renovado “America First”, promete redefinir las reglas del juego en la geopolítica global.

Para **Panamá**, las políticas discutidas en Davos tienen un impacto significativo en sectores clave como **logística, comercio marítimo y finanzas**, que son pilares fundamentales de la economía. En **Centroamérica**, el tema migratorio genera tanto consecuencias **económicas**, especialmente en el sector de remesas, como desafíos **sociales y humanitarios**, debido al aumento esperado de deportaciones bajo la nueva administración de EE.UU. Ante esta incertidumbre, se insta a los empresarios de la región a adoptar **estrategias proactivas** para enfrentar estos desafíos y adaptarse al cambiante entorno global.

El presidente de Panamá, **José Raúl Mulino**, aprovechó su participación en el **Foro de Davos** para reunirse con líderes políticos y empresarios, con el objetivo de **posicionar a Panamá como un hub logístico mundial** y un actor estratégico clave en el comercio global. Sin embargo, gran parte de la atención se centró en su respuesta a las declaraciones de **Donald Trump**, quien sugirió una posible “recuperación” del **Canal de Panamá** por parte de EE.UU. Mulino reafirmó la

soberanía panameña, asegurando que el Canal **pertenece y seguirá perteneciendo a Panamá**, al tiempo que resaltó la eficiente gestión de la oferta logística nacional, en la que el Canal juega un papel fundamental.

Como empresarios, este escenario nos exige estar **atentos y preparados**, ya que las decisiones tomadas en foros internacionales como **Davos** no solo pueden **reconfigurar los mercados globales**, sino también redefinir las **dinámicas económicas**. Es fundamental que, como región, los empresarios tomemos **medidas estratégicas de cooperación** y fomentemos nuestra **adaptación** a un entorno internacional en constante cambio, para así **considerar las oportunidades** y enfrentar los desafíos de manera efectiva.

El lema del Foro Económico Mundial 2025, **“Colaboración para la era inteligente”**, habla de las posibilidades de transformación de industrias y estructuras económicas y sociales a través de la Inteligencia Artificial, sus beneficios son evidentes a la hora de ayudarnos a cumplir objetivos en materia de educación, salud y lucha contra el cambio climático, sin embargo, la necesidad de una IA que sea responsable e inclusiva debe ser una prioridad.

António Guterres, secretario general de las Naciones Unidas, se refirió al tema, señalando que la inteligencia artificial, es un arma de doble filo, por un lado, está revolucionando el aprendizaje, permitiendo diagnósticos médicos más precisos, ayudando a los agricultores a mejorar sus cosechas y optimizar la distribución de ayuda humanitaria. Por otro lado, advirtió que, si no se regula adecuadamente, los riesgos serán profundos: **“puede desestabilizar economías, erosionar la confianza en las instituciones y exacerbar las desigualdades existentes”**.

## Reconstrucción de confianza en el futuro: EL DESAFÍO DE LAS EMPRESAS

<p><b>Reconstruir Confianza:</b> Priorizar la equidad, reducir desigualdades y reconectar con las comunidades mediante acciones que fortalezcan el tejido social.</p>	<p><b>Mantener al Cambio Climático como Prioridad:</b> Invertir en energías renovables, prácticas sostenibles y modelos resilientes para mitigar riesgos ambientales y fomentar la sostenibilidad.</p>	<p><b>Combatir la Desinformación:</b> Adoptar una comunicación transparente y auténtica que promueva información confiable y fortalezca la confianza con stakeholders.</p>	<p><b>Garantizar un Liderazgo Ético en Tecnología:</b> Implementar marcos éticos para la inteligencia artificial, mitigar impactos laborales y capacitar en nuevas habilidades.</p>
<p><b>Desarrollar Resiliencia Organizacional:</b> Diversificar cadenas de suministro, invertir en innovación y fomentar una cultura adaptable frente a tensiones globales y cambios inesperados.</p>	<p><b>Insertar la Perspectiva de los Jóvenes:</b> Escuchar e integrar las preocupaciones de las nuevas generaciones para mejorar confianza y relevancia empresarial.</p>	<p><b>Impulsar la Colaboración Multisectorial:</b> Trabajar con gobiernos, ONGs y comunidades para abordar desigualdad, cambio climático y discriminación.</p>	<p><b>CEOs como Agentes de Cambio:</b> Liderar soluciones que generen impacto social y ambiental positivo, siendo visibles y activos frente a los retos sociales y ambientales.</p>

## CONCLUSIONES CLAVE

- Solo a través del diálogo y la colaboración internacional será posible **evitar que la competencia entre potencias** y el proteccionismo se conviertan en obstáculos para el comercio y la inversión.
- Tras los anuncios de Estados Unidos en materia energética, se anticipa un **ajuste en las acciones internacionales relacionadas con las energías renovables**. La retirada de Estados Unidos del Acuerdo de París genera incertidumbre sobre su impacto en la transición energética global, aunque este impulso sigue siendo liderado con mayor fuerza por **China y Europa**.
- La era tecnológica, especialmente con el auge de la inteligencia artificial (IA), ofrece enormes oportunidades para la innovación y el crecimiento empresarial. Sin embargo, **esta revolución también genera preocupaciones en cuanto a su implementación responsable**.
- El **crecimiento global**, proyectado en un **3,3%**, dependerá en gran medida de la capacidad de los países para fomentar la **cooperación internacional y promover la innovación como motor clave** para la recuperación económica.
- América Latina **enfrenta un panorama retador** debido al pulso entre China y Estados Unidos, que podría desencadenar tensiones en la región, adicionalmente los **temas migratorios, arancelarios, de cadenas de suministro, y las declaraciones de Trump** sobre energía fósil, hace indispensable que la región adopte un enfoque estratégico basado en la cooperación y adaptabilidad frente a un entorno internacional en constante cambio.